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Прогноз синоптиков
t C0 в 4.00 t C0 в 

16.00
Атм. 

давление
Осадки

4/12 -9 -12 757
5/12 -19 -14 761
6/12 -7 -6 757
7/12 -9 -11 765

мир НациоНальНостей

• Гости семинара – немецкий ансамбль из Тюмени «Квеле».

Глава встречается с горожанами
Дата, время Место проведения встречи

7 декабря в 18.00 школа  № 4, ул. Щорса, 13
8 декабря в 11.00 ДК «Ритм», ул. Революционная, 113
8 декабря в 14.00 ДК машиностроителей, ул. Дзержинского, 2а
9 декабря в 11.00 молодёжный центр, ул. Шоссейная, 118
9 декабря в 14.00 Пригородная библиотека, ул. Королёва, 8

Когда мы едины

В Заводоуковске прошёл областной се-
минар по актуальным проблемам сохра-
нения и развития национальных культур.

Среди собравшихся – работники Домов куль-
туры, музеев, библиотекари, организаторы 
досуга, активисты национально-культурного 
возрождения, представители народностей, про-
живающих в области. Кстати сказать, на тюмен-
ской земле их 152. Привлекли внимание три 
юные красавицы в красочных национальных 
одеяниях Гульсем, Насимя и Гультия, представ-
ляющие секцию татарской культуры. Интересу-
юсь, как в быту сохраняют они национальные 
обычаи и традиции.

– В семьях мы, исповедующие ислам, отме-
чаем религиозные праздники Куйрам-Байрам, 
Ураза-Байрам, Сабантуй и другие. Дома гово-
рим преимущественно на татарском. И еда – 
национальная. Знаем танцы, обычаи. То есть, 
с интересом и без принуждения вбираем всё, 
чем старшие делятся с нами, – рассказывает 
Насимя.

– Но случается (тут девушки заулыбались), 
что и мы старших где-то наставляем. Они под-
забывают иное из традиций и обычаев, а у нас 
Интернет, литература… – подсказала Гульсем.

Во главе семинара –  тюменский Дворец на-
циональных культур «Строитель». Одна из 
главных задач учреждения – организация си-
стемной работы в местах компактного прожи-
вания тех или иных этносов. 

– Каждый представитель национальных мень-
шинств должен ощущать значимость своей куль-
туры, не терять своего национального достоин-
ства. А это, в свою очередь, не позволит предать 
забвению родной язык, национальное самосо-
знание, народное творчество, обычаи и тради-
ции, – отметил заместитель директора Дворца 
национальных культур Сергей Филь.

Коллектив «Строителя», имея определён-
ный опыт, готов делиться им с организаци-
ями на местах. Как сказал Сергей Генрихо-
вич, очень важно иметь заинтересованных 
партнёров в таком диалоге, но, к сожале-
нию, ещё не на всех территориях, где ком-
пактно проживает этническое население, 

есть с кем говорить предметно. А потому 
очень важно создавать общественные на-
циональные объединения или клубы, твор-
ческие коллективы, классы преподавания 
родного языка. 

Чтобы реализовать свой проект, тюменцы 
решили за два года объехать все районы юга 
области. Заводоуковск стал шестым на их пути. 
О том, какая работа по сохранению националь-
ных культур идёт в городском округе, рассказа-
ла председатель комитета по культуре Римма 
Назарова: 

– У нас проживают представители более 30 
национальностей. Помимо титульной – рус-
ских, наиболее многочисленны немцы, укра-
инцы, казахи, армяне. Представители различ-
ных культур участвуют не только в «своих» 
праздниках, таких как Рождество Христово, 
Науразы, Сабантуй, но и на равных отмечают 
общественно значимые даты – День Победы, 
День России, День семьи и другие. Особен-
но ярко национальное многообразие Заводо-
уковска проявляется во время празднований 
дня города. 

По ряду программ, в которых националь-
ным культурам уделяется преимущественное 
внимание, работают библиотечный центр и 
школа искусств. Например, Нижнеингальская 
сельская библиотека, сохраняя татарскую куль-
туру, реализует программу «Из прошлого в на-
стоящее», активно сотрудничает с областным 
национальным татарским центром. В фондах 
заводоуковских библиотек книги не только на 
русском, но и на татарском, чувашском, казах-
ском, немецком и других языках. А такая лите-
ратура, как «Современное искусство татар», 
«Города Чувашии», «История и этнография 
немцев Сибири», журналы «Мир националь-
ностей» и «Сибирское богатство», пользуется 
спросом у читателей.

Большую часть времени участники семина-
ра использовали для практических занятий в 
секциях «Хореография», «Славянские празд-
ники», «Немецкая», «Татарская», «Финно-угор-
ская», «Чувашская» и других.

Александр ПАРАМОНОВ
Фото автора  

Его оборудуют сотрудники 
ООО «Флора» на территории 
бывшего городского рынка, что 
рядом с магазином  «Большой». 

Рабочие уже расчистили пло-
щадку от снега. Совсем скоро 

она будет скована льдом.  Ре-
бятня  центрального микро-
района терпеливо ждёт, когда 
же можно будет нарезать по 
новенькому катку первые круги.

Ольга МЯСНИКОВА

Курсантов военизированных 
классов, участников поисковых 
и тимуровских отрядов, воен-
но-патриотических молодёжных 
объединений ждут интересные 
встречи, дискуссии, а также исто-
рическая  реконструкция битвы 
под Москвой. В последней будет 

всё как 71 год назад: курсанты 
совершат лыжный переход и 
контратакуют «немецкие» вой-
ска на подступах к столице. 

Организаторы слёта пред-
упреждают горожан о том, что 
баталии будут шумными. 

Ольга МЯСНИКОВА  

Одной забавой больше
Этой зимой в Заводоуковске  появится ещё один каток.

Памяти 
воинов-сибиряков верны!

7-8 декабря Заводоуковск примет участников областного 
слёта юных ратников.

Опорными фермами остаются 
Першинская (МСК), где ежеднев-
ные надои в среднем составля-
ют 23,6 килограмма молока, ЗАО 
«Падунское»  и ЗАО «Лесной» с 
удоями 21 и 20,1 килограмма.

В то же время оставляют 
желать лучшего надои в  ООО 

«Возрождение» и ЗАО «Боро-
винка», где получают в сутки от 
коровы  всего по 13-13,5 кило-
грамма. «Возрождение» недо-
получает ежедневно более 2,5 
тонны, а «Боровинка» – 700 ки-
лограммов молока. 

Борис СОКОЛОВ 

Молока много не бывает
Животноводы округа продолжают удерживать первен-
ство в области по продуктивности коров.

Чтобы снять эту проблему, с 
января будущего года в Заводо-
уковске начнёт работу специ-
ализированное предприятие по 
отлову беспризорных животных. 
Для их временного содержания, 
как пояснил заместитель главы 

администрации округа Георгий 
Шемякин, будут построены во-
льеры, закуплено необходимое 
оборудование для санитарной 
обработки. Достаточно будет 
набрать номер предприятия…

Борис СОКОЛОВ 

Приют для бродяжек
Не секрет, что бродячие собаки представляют опасность 
для любого и встречи с ними нежелательны. 

Победители были названы 
на специализированной вы-
ставке «Информационные тех-
нологии Тюменской области». 
По итогам девяти месяцев ад-
министрация Заводоуковского 
городского округа уверенно 
занимает первую строчку рей-
тинга. За ней следуют админи-

страции Тюмени, Тюменского, 
Сладковского и Казанского 
районов, города Ялуторовска. 
Рейтинг официальных сайтов 
в области определяют второй 
год, и второй год сайт Заводо-
уковского городского округа на-
зывают лучшим.

Александр ПАРАМОНОВ

Первые в рейтинге!
Официальный сайт администрации округа признан луч-
шим среди 26 сайтов, входящих в состав портала органов 
государственной власти области.

Уважаемые читатели!
Поспешите подписаться на газету «Заводоуковские ве-

сти» на первое полугодие 2013 года. Цена осталась прежней: 
на 6 месяцев – 246 рублей 36 копеек, на 3 месяца – 123 рубля 
18 копеек, на месяц – 41 рубль 6 копеек. Оформить подписку 
можно во всех отделениях Почты России и в отделе продаж 
газеты (ул. Береговая, 27, каб. 101).
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человек труда

благоустройство

агропром

Колбаса от денисовой
Трудолюбие – отличительная черта Людмилы Денисовой. На 

мясокомбинат «Пурагроук» она  пришла в 1995 году. Определили 
её тогда формовщиком колбасных изделий. И по сей день из-под 
рук Людмилы Ильиничны выходит самая вкусная колбаса.

День работников сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности –  праздник и Людмилы Денисовой. В этом году 
на торжестве ей вручили Почётную грамоту департамента АПК 
Тюменской области.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

Проанализировав работу 
предприятий и личных под-
собных хозяйств за 2012 год, 
администрация округа приня-
ла постановление, в котором 
отмечено, что среди сельхоз-
предприятий, занимающихся 
производством продукции рас-
тениеводства и животновод-
ства, сегодня лучшими призна-
ны ООО «Согласие» (директор 
П. Подойников), ЗАО «Флаг-
ман» (директор Т. Мосеева), 
ЗАО «Падунское» (директор А. 
Швецов), ЗАО «Лесной» (дирек-
тор Ю. Бородин). Им вручены 
грамоты и денежные премии.

Почётные грамоты и премии 
получили специалисты, достиг-
шие высоких результатов в своей 
отрасли: главный агроном ЗАО 
«Мичуринская свиноводческая 
компания» Роберт Видман, глав-
ный зоотехник ЗАО «Тобол» Ана-
толий Орлов, главный зоотехник 
ООО «Согласие» Владимир По-
дойников, главный ветеринар-
ный врач ЗАО «Шестаковское» 
Кайрат Абышев, главный инже-
нер ЗАО «Лесной» Игорь Орлов, 
главный бухгалтер ЗАО «Падун-
ское» Сырачетин Рахимов. 

Признаны победителями среди 
ведущих сельскохозяйственных 
профессий комбайнеры, обе-
спечившие наивысший намолот 
зерновых культур: Виталий Гейн 

награды – сильнейшим!
В Заводоуковске подвели итоги трудового соперничества 
среди сельхозтоваропроизводителей и работников агро-
промышленного комплекса городского округа.

(ООО «Возрождение»), Анатолий 
Иванов (ООО «Согласие»), Нико-
лай Помещиков (ООО «Возрож-
дение»); механизаторы, обеспе-
чившие наивысший сбор зелёной 
массы трав: Анатолий Марков 
(ЗАО «Мичуринская свиновод-
ческая компания»), Николай Бе-
реснев (ЗАО «Тобол»), Анатолий 
Дрёмов (ЗАО «Падунское»); опе-
раторы машинного доения, обе-
спечившие наивысшие надои на 
фуражную корову: Ирина Добро-
горская (ЗАО «Падунское»), Люд-
мила Морева и Ольга Постовало-
ва (ЗАО «Лесной»). 

Лучшими операторами по от-
корму и уходу за молодняком 
крупного рогатого скота, до-
бившимися наивысшего сред-
несуточного привеса, назвали 
Татьяну Логинову (ЗАО «Лес-
ной»), Сергя Бабушкина, Гали-
ну Гаврилюк и Светлану Читае-
ву (ЗАО «Падунское»). 

Лучшим оператором по уходу 
за поросятами от рождения до 
двух месяцев признали Евге-
нию Яворскую из ООО «Согла-
сие», а на откорме – её коллег 
Валентину Борисову и Олега 
Яворского.

На обработке почвы наивыс-
ших результатов добились ме-
ханизаторы Владимир Шулдиков 
из ООО «Возрождение» и Вале-
рий Тарасов из «Согласия».

Наградами отметили механи-
заторов, занятых приготовле-
нием и раздачей кормосмесей, 
обеспечивших высокие удои 
коров: Александра Бирюкова 
(ЗАО «Лесной»), Сергея Баска-
кова (ЗАО «Мичуринская свино-
водческая компания»), Родиона 
Новикова (ЗАО «Падунское»). 

Почётные грамоты и премии 
вручили водителям Александру 
Киммелю из ООО «Агроснаб» и 
Петру Майчубе из ЗАО «Ритза», 
механизатору ЗАО «Агропром-
химия» Висвалдису Фёдорову, 
лаборанту ОАО «Бикор» Мар-
гарите Бобовой, бойцу скота 
ОАО «Пурагроук» Александру 
Кокшарских, кладовщику ОАО 
«Пурагроук» Алевтине Райхерт.

Среди личных подсобных 
хозяйств, реализовавших наи-
большее количество молока, по-
бедителями признаны хозяйства 
Владимира Матвеева из Колес-
никово, Галины Мерзляковой из 
Заводоуковска, Олега Агапова из 
Старой Заимки и Людмилы Кри-
воноговой из Сосновки. 

Агитбригада «Нива», при-
нимавшая активное участие в 
культурно-информационном 
обслуживании хозяйств на 
уборке урожая, удостоилась 
Почётной грамоты главы адми-
нистрации округа.

Благодарность получил кол-
лектив телекомпании «Заводо-
уковское время» за освещение 
трудовых будней селян.

Борис СОКОЛОВ 

На днях об этой очевидной 
истине мы говорили со специ-
алистом по ведению муници-
пального лесного хозяйства 
Александром Голеневым. В со-
ставе административной комис-
сии при администрации округа 
он участвовал в выборочных 
проверках содержания придомо-
вых территорий в городе, кото-
рые прошли в первой декаде но-
ября. Порядок в Заводоуковске 
он оценивает на два с плюсом:

– Мы выезжали на Совхоз-
ную, Алтайскую, Шоссейную, 
Речную Максима Горького, 
Вокзальную и другие улицы в 
разных микрорайонах Заводо-
уковска. Всем, кто хранит перед 
домами старый транспорт, а то 
и чермет, баки разной ёмкости и 
стройматериалы, выдали пред-
писания, дали время на устра-
нение недостатков. 

Одни отреагировали сразу, 
других пришлось вызывать на 
комиссию, поскольку решение 
о привлечении к администра-
тивной ответственности прини-
маем коллегиально, с учётом 
всех деталей и доводов. Слу-
шаем внимательно, входим в 
положение каждого. В жизни 
же по-разному складывают-
ся обстоятельства. К примеру, 
привезли чурки, а расколоть 
и убрать их за 15 дней (срок, 
установленный правилами) не-
кому, поскольку глава семьи 
отбыл на вахту. Что делать? 
Получить у секретаря админи-
стративной комиссии разреше-
ние на хранение стройматери-
алов, ёмкостей и прочего до 
определённой даты (до начала 
строительства, к примеру) и 
уложиться в срок. 

– А если нарушитель по-
вестку вашу игнорирует?

– Тогда комиссия передаёт 
материалы в ОВД «Заводоуков-

ский», и уже участковый состав-
ляет протокол. Напомню, что 
штраф за нарушение правил 
благоустройства как крайняя 
мера варьируется от одной до 
пяти тысяч рублей. Наказание – 
не самоцель, главное, чтобы хо-
зяин навёл возле дома порядок.

–  Рейды будут регулярными?
– И по всему городу. Зима ко-

миссии не помеха. Нынешний 
ноябрь на снег не скупится, но 
как бы ни мала была придомо-
вая территория, перемещать 
свои сугробы (так же как и лю-
бые нечистоты, мусор) на про-
езжую часть нельзя. Хвала и 
благодарность тем горожанам, 
кто убирает снег и с близлежа-
щих тротуаров, не дожидаясь 
дорожников.

– После снегоуборочной 
техники остаются навалы из 
спрессованного снега, к дому 
порой не пробиться. Кто их 
должен убирать? 

– Этот вопрос к ДРСУ. Зара-
нее могу предположить ответ 
– техники не хватает, успеть бы 
подчистить обочины на госте-
вых улицах (по маршруту сле-
дования автобусов). Надеюсь, 
что находятся добрые люди и 
по-соседски помогают немощ-
ным пенсионерам проторить 
дорогу к дому.  

– Александр Константинович, 
как по закону убрать с придомо-
вой территории сухостой?

– Чтобы спилить отжившее 
свой век дерево, следует об-
ратиться по адресу: улица Пер-
вомайская, 9 (третий этаж)  в 
кабинет № 5 и написать заявле-
ние. Если житель может само-
стоятельно справиться с этой 
задачей, получит разрешение, 
если нет, внесём его заявку в 
план следующего года. 

Подготовила 
Лилия НАЗАРЕНКО

Жить по правилам 
красивее

Не только от дорожников и комунальщиков зависят чи-
стота и ухоженность улиц города,  но и от самих горо-
жан,  их привычки соблюдать порядок и правила благо-
устройства.  

компетеНтНо

На ноябрьском заседании Думы первый за-
меститель главы администрации округа 
Игорь Денисов проинформировал депутатов 
о строительстве объектов и благоустройстве 
территории города и сёл. 

К началу ноября сданы 16 614 квадратных метров 
жилья, в том числе четыре четырёхквартирных дома 
для детей-сирот по улице Каретной, 40-квартир-
ный дом по Заводской, 40, 13-квартирник по Совет-
ской,10. На подходе 90-квартирник по улице Хахина, 
58-квартирный дом по Совхозной и пять четырёх-
квартирников в микрорайоне Новом. Планируется 
сдача 48-квартирного дома в  Новой Заимке. К концу 
года на территории округа намерены  ввести в экс-
плуатацию 24 700 квадратных метров жилья. 

Говоря о строительстве дорог местного значения, 
Игорь Денисов заметил, что в соответствии с пер-
вым траншем (156,7 млн рублей) отремонтировано 
19,8 километра уличного покрытия. Благодаря вто-
рому траншу дорожники отремонтировали тротуа-
ры и обустроили пешеходные дорожки общей про-
тяжённостью 2,4 километра, возвели автостоянки в 
районе детского сада «Алёнушка» и Новой Заимке. 
За счёт областного бюджета выполнили подъезды 
к маслозаводу и к сушильно-сортировальному ком-
плексу КХ «Дружба» (расходы составили более 20 
млн рублей). 

Что касается объектов ЖКХ, то сегодня, по словам 
первого зама, выполняются работы по строитель-
ству станции водоочистки «Северный», где основная 
часть оборудования смонтирована и готовится доку-
ментация к её сдаче. На финишной прямой – станция 
биологической очистки сточных вод в Новой Заимке. 

На средства областного бюджета строят около 14 
километров водопроводных сетей на пятом отде-
лении ОПХ, причём часть участков сдана, а потре-
бители получают чистую воду. На 90% завершены 
строительство и реконструкция более 19 километров 
водопроводных сетей в юго-восточной части города. 
Сегодня обустраиваются колодцы, пожарные гидран-
ты. Окончена работа по водоснабжению Падуна, на 
которую потрачено более 24 млн рублей.

 Игорь Денисов рассказал также о газификации, 
которая остаётся одной из актуальнейших проблем 
для нашей территории.  В Шестаково подрядчики 
проложили восемь километров уличных сетей, уста-
новив 95 домовых подводов, в Боровинке – соот-
ветственно 13,8 километра и 209 стояков, в Лесном 
– 4,3 километра и 90 стояков, в Центральном – 5,3 
километра и 103 стояка.

 В Заводоуковске построены более 10 киломе-
тров газопроводных сетей  первой очереди, к до-
мам 126 льготников устроены подводы. Сегодня 
подрядчики сдают техническую документацию, 
чтобы подать газ потребителям. В округе реали-
зуется инвестиционный проект, предложенный 
ЗАО «Загрос»: три котельные, работающие на 
отходах деревообработки, обеспечивают теплом 
дома и социальные объекты. 

 Отвечая на вопросы депутатов, первый замести-
тель заметил, что подрядчики, осуществляющие под-
вод коммуникаций к новым объектам или прокладку 
газо-и водосетей к домовладениям, несут гарантий-
ные обязательства по выполнению благоустройства 
(восстановлению дорожного полотна в том числе) по 
завершении работ. 

Лилия НАЗАРЕНКО

оКруг на месте не стоит

молодежНая политика

В резерве местного парламента
Как общественный совещательный орган молодёжная Дума 
при Думе округа старается участвовать в формировании и ре-
ализации молодёжной политики округа, содействовать право-
вому регулированию прав и интересов молодого поколения.

Сегодня в составе молодёжной 
Думы работают 22 человека. С на-
чала года они провели четыре за-
седания (и три заседания рабочих 
групп), на которых рассмотрели 
вопросы об избирательных пра-
вах молодёжи, её патриотическом 
воспитании, работе по реабилита-
ции инвалидов, развитии добро-
вольческого движения и прочие.

В перечне мероприятий, кото-
рые думцы провели в этом году 

– круглый стол, посвящённый 
избирательному праву и уборка 
части городского парка, акция с 
посещением детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Тогда вместе с волонтёрами мо-
лодые парламентарии поздра-
вили семерых ребят с Днём за-
щиты детей и вручили им мягкие 
игрушки, приобретённые за соб-
ственные средства, а родителей 
пригласили активнее посещать 

мероприятия, проводимые в 
округе. К новому учебному году 
трём школьникам думцы вручили 
полные комплекты канцелярских 
принадлежностей. Завершает-
ся приём работ на фотоконкурс 
«Молодёжь в объективе», ини-
циированный молодыми парла-
ментариями, и  12 декабря жюри 
подведёт его итоги. 

Молодые думцы также участву-
ют во всех значимых мероприя-
тиях, проводимых в округе и об-
ласти. 

 Евгений ОВчИННИКОВ, 
председатель 

молодёжной Думы                       

вНимаНие, иНфекция!
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• Цветы призёрам конкурса.

слет

5 декабря – деНь воиНской славы россии

Заводоуковцы

В этом году в Москве и области 
в школах были зарегистрирова-
ны два очага заболевания, по-
страдало около полусотни детей. 
Внебольничная пневмония – 
это острое инфекционное забо-
левание, которое проявляется 
кашлем, выделением мокроты, 
одышкой, болью в грудной клет-
ке, лихорадкой.

Заболевания в московских шко-
лах связаны с распространением 
инфекции воздушно-капельным 
путём и несоблюдением противо-
эпидемического режима. Так, в 
одной из гимназий выявили пере-

уплотнение учеников в классах, 
отсутствие контроля за работой 
вентиляционной системы, что 
привело к нарушению воздухооб-
мена в помещениях. Плюс позд-
нее выявление больных детей. 

Чтобы исключить подобное у 
нас в округе, заинтересованной 
стороне необходимо взять на 
особый контроль медицинское 
наблюдение за детьми, гигие-
ническую оценку условий раз-
мещения, питания, обучения 
школьников, провести разъясни-
тельную работу с родителями. 

Борис СОКОЛОВ 

Валя Жаданова родилась в да-
лёком сибирском селе Кротово, 
где обосновалась семья её роди-
телей – переселенцев из голод-
ных, бедствующих центральных 
областей России. Девочка росла 
умной и талантливой. У неё рано 
обнаружился интерес к музыке и 
абсолютный слух, и она сама нау-
чилась играть на всех имеющихся 
в деревне инструментах: гармони, 
балалайке и мандолине. Легко и 
успешно училась в школе, помога-
ла матери в домашних делах – в 
её руках всё спорилось и горело.

Перед самой войной Валю, 
лучшую ученицу школы, награ-
дили путёвкой в пионерский ла-
герь «Артек». Мать с отцом долго 
не хотели отпускать дочь: скоро 
осень, а ещё картошка не копа-
на, как без главной помощницы? 
Сам директор школы приходил 
уговаривать родителей. А у них 
новая забота – в чём отправлять 
ребёнка? Ни одежды путной, 
ни обуви в доме нет. На всякий 
случай положили в дорогу зим-
нее пальто, довезли до станции 
на лошади, посадили на поезд 
до Омска. В обкоме комсомола 
смеялись: «Зачем на юге летом 
зимнее пальто?» Оставили его 
на хранение в обкоме.

Необычный сказочный лагерь 
поразил сибирячку – «Артек» уже 
в те годы был настоящим горо-
дом детства. Всем ребятам вы-
дали новую пионерскую форму и 
красные галстуки. Вместо старой 
изношенной обуви Валя получи-
ла новые голубые тапочки. В них 
девочка стала чемпионкой в со-
ревнованиях по бегу! Домой уез-
жала с незабываемыми впечат-
лениями и ощущением счастья.

Однако в Омске её ожида-
ла неприятность – потерялось 
пальто. Узнав о потере, дирек-
тор школы написал письмо в 
областной центр. Через некото-
рое время пришла посылка, а 
там, к великой радости девочки, 
новое пальто! Валя с восторгом 
рассказывала о поездке и ле-
тала словно на крыльях. Это 
было осенью сорокового года…

Специалисты библиотечно-
го центра поучаствовали в 
ежегодном областном от-
крытом слёте молодых би-
блиотекарей. 

Хранителей книг встречала 
Тюменская научная библиотека 
имени Д.И. Менделеева.

Юлия Кулешова, Екатерина 
Верещагина, Олеся Береснёва и 
Ксения Туйкова посетили мастер-
классы, лекции профессоров ка-
федры электронных библиотек, 
информационных технологий и 
систем Московского государствен-
ного университета культуры и ис-
кусств. Докладчики провели для 
библиотекарей виртуальный тур 
по Российской государственной 
библиотеке для молодёжи, поде-
лились стратегией продвижения 
библиотеки в социальных сетях.

– До чего ж дошёл прогресс! – 
восклицает  председатель заво-
доуковского молодёжного объ-
единения библиотекарей Юлия 
Кулешова. – Оказывается, в 
столице можно вернуть  книги 
в библиотеку в любое время 
суток: специальный терминал 

Крах операции «тайфун»

Летом  1941 года Красная ар-
мия потерпела грандиозное пора-
жение, в  плен  попали  миллионы 
советских  солдат. Но  и вермахт 
за летние месяцы 1941-го поте-
рял больше, чем  за три года во-
йны в  Европе.

К осени 1941 года военное по-
ложение Советского Союза было 
сложным. Стратегической иници-
ативой владели немецкие войска: 
блокада Ленинграда и успехи, 
достигнутые на Правобережной 
Украине. После тяжёлого для 
гитлеровцев Смоленского сраже-
ния немцы разработали новый 
план  окружения и взятия Москвы   
«Тайфун».

Москвичи   строили   оборони-
тельные сооружения. Основные 
работы пришлись на время эва-
куации, но, несмотря на это, на 
строительство было направле-
но более сотни тысяч горожан. 
В  их числе была и будущая по-
этесса Юлия Друнина, курсанты 
1-й Московской спецшколы ВВС, 
эвакуированные потом в  Заво-
доуковск. 

30 сентября 1941 года мощны-
ми танковыми ударами фаши-
стам удалось прорвать фронт 

В эти дни, 71 год назад, началось контрнаступление совет-
ских  войск  под  Москвой. В  Великой Отечественной вой-
не наступил коренной перелом.

и окружить часть советских во-
йск под Брянском и Вязьмой. В  
окружение попал и наш  земляк 
Михаил Попов,  водитель Заво-
доуковского леспромхоза. Вме-
сте со своими товарищами Ми-
хаил Осипович был  отправлен 
эшелоном  на Западный фронт.  
Из 70  заводоуковских машин, 
въехавших в  захлопнувшуюся 
мышеловку Вяземского котла,  
лишь пять прорвалось к  своим. 

Под Москвой начал свой бое-
вой путь и заводоуковец Михаил 
Конищев.

Казалось,  дорога  к Москве от-
крыта, но советские солдаты сво-
им сопротивлением сковали круп-
ные силы врага и задержали его 
продвижение. Хотя на некоторых 
направлениях гитлеровцы подо-
шли к столице почти вплотную. 
Уверенность немецких команди-
ров в их безусловном превосход-
стве подорвала и новая советская 
техника – танки Т-34 и «катюши». 

Михаил  Попов  рассказывал, 
что «катюши» тогда тщательно 
замаскировали  под  понтоны, 
охраняли их солдаты с собака-
ми – так  берегли секретнейшее 
оружие того времени. 

Здорово ударило по немцам 
изменение погодных условий. 
Фашистские войска оказались 
не готовы к распутице и низким 
температурам воздуха. План 
операции «Тайфун» был со-
рван. Группа армий «Центр» не 
смогла прорваться к Москве ни 
на одном из участков фронта. 
Потери врага превысили 200 
тысяч  человек. 

Весомую  роль в  обороне сто-
лицы сыграли   сибиряки. Мо-
сквичи  до сих пор вспоминают, 
как лихо  маршировали одетые 
в  белые романовские полушуб-
ки  сибирские дивизии во  время 
легендарного парада 7  ноября 
1941 года. По  брусчатке  Красной 
площади шагали  тогда  и наши 
земляки – Лазарев и  Питьков…

После пяти месяцев изнури-
тельных боёв Красная армия, 
которую враг, было, объявил уже 
разгромленной, перешла в на-
ступление и под её ударами бе-
жали «непобедимые» гитлеров-
ские войска. Разгром немецких 
войск под Москвой развенчал 
перед всем миром миф о «непо-
бедимости» вермахта, подорвал 
моральный дух немецкой армии, 
её веру в скорую победу.

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ, 
научный сотрудник 

краеведческого музея

дело жизни 
Валентины шестаковой
Супруги Шестаковы переехали в наш город лет десять на-
зад, Летом нынешнего года Валентина Герасимовна отме-
тила своё 85-летие. 

С началом войны ушёл на 
фронт отец. Он воевал под 
Москвой, оттуда и получили из-
вестие: пропал без вести. Вали-
ной матери досталась нелёгкая 
ноша – растить пятерых детей. 
Выручали огород да корова. 
Хлеба не хватало, его заменя-
ли лебедой, жмыхом, сушили 
ягоды и грибы. Ребятишки ра-
ботали на полях, не отставая от 
взрослых – пололи зерновые, 
заготавливали дрова и сено, па-
хали на коровах…

Несмотря на все трудности 
военного времени, обучение в 
школах оставалось бесплатным. 
Окончив девять классов, Валя и 
её подруги получили приглаше-
ние работать в школе: педагоги-
ческих кадров на селе не хватало. 
В 17 лет она стала воспитателем 
в детском доме. А по окончании 
Тобольского педучилища была 
принята в Кротовскую школу-се-
милетку учителем начальных 
классов. 

Учительский труд стал для Ва-
лентины Герасимовны главным 
делом. Всю теплоту своей души, 
знания и организаторские способ-
ности она вдохновенно отдавала 
детям, а они отвечали ей благо-
дарным вниманием и любовью, 
обожали её уроки музыки, стави-
ли концерты.

В школе встретила Валентина 
и свою женскую судьбу. Её вер-
ным другом и спутником жизни 
стал приехавший в село бывший 
фронтовик красавец  Иван Ше-
стаков. Многие годы Иван Фи-
лимонович преподавал историю 
и работал директором школы, 
сначала Кротовской семилетки, 
а затем Аромашевской средней. 

Троих замечательных детей 
вырастили супруги, отметившие 
уже бриллиантовый юбилей – 
60 лет супружества. Немного не 
дожил Иван Шестаков до 90-ле-
тия, но кажется Валентине Ге-
расимовне, что душа его рядом 
и словно защищает её от бед и 
несчастий…

 Галина ЛЕБЕДЕВА, 
г. Заводоуковск

лучше предупредить
Заседание окружной санитарно-противоэпидемической 
комиссии на сей раз было посвящено анализу информа-
ции Роспотребнадзора по внебольничной пневмонии. 

Книге быть!

примет   литературу и здесь же 
вычеркнет вас из списков долж-
ников. А благодаря электронно-
му чипу, который вмонтирован в 
каждое печатное издание,  в би-
блиотеке можно взять книги без 
непосредственного контакта с 
библиотекарем. Стоит только 
предъявить умной машине чи-
тательский билет. Хранителям 
книг  остаётся лишь контроли-
ровать процесс выдачи. Жаль, 
что такие сверхтехнологии до 
нас дойдут не скоро…

В рамках слёта  прошёл  кон-
курс профессионального мастер-
ства  «Библиотечная молодёжь: 
стратегия лидерства». Здесь 
наши участницы  заняли второе 
место. В номинации «Книге быть!» 
они представили на суд жюри бук-
трейлер (небольшой рекламный 
ролик  о художественном произве-
дении) к книге Натальи Ковалёвой 
«Зима и лето мальчика Женьки». 

– Почему мы выбрали такую 
историю? Во-первых,  это новин-
ка года, – рассказывает директор 
библиотечного центра Наталья 
Кокоткина. – Во-вторых, книга 
поднимает актуальные жизнен-

ные темы детской беспризорно-
сти. Уверена, повествование о 
судьбе  детдомовского Женьки 
никого из читателей не оставит 
равнодушным. 

По-моему, заводоуковским 
библиотекарям удалось убе-
дить коллег в том, что эту книгу 
необходимо прочитать. Кстати,  
«Зима и лето мальчика Женьки» 
уже есть на полках нашей библи-
отеки.

Жюри слёта также отметило  
специалиста заводоуковской 
детской библиотеки Екатерину 
Верещагину, которая  выступи-
ла с докладом «Тенденции раз-
вития российского молодёжного 
библиотечного движения». 

– Поездка была очень плодо-
творной, – отмечают заводоуков-
ские библиотекари. – Подобный 
обмен опытом и творческими за-
думками необходим. Непременно 
будем участвовать в слёте в сле-
дующем году, а пока продолжаем 
работать для своих читателей, 
а их у нас ни мало ни много – 22 
тысячи!

Ольга МЯСНИКОВА
Фото из архива библиотеки

обществеННое самоуправлеНие

тсЖ – на старт!
Заводоуковцы выбирают новый для себя способ управления 
домами. Муниципалитет их решение только приветствует.

 Горожане, проживающие в 
домах  по улицам Теплякова, 3, 
Осипенко, 20а  и Челюскинцев, 
26, уже зарегистрировали  свои 
товарищества собственников 
жилья. На пути к созданию 

ТСЖ  и жители «школьного»  
дома в Бигиле, решившие на 
собрании апробировать новую 
форму управления собствен-
ным жильём. 

 Лилия НАЗАРЕНКО


